

ISSN 2953-416X

**BCN Documenta**

**ORGANISMOS  
INTERNACIONALES**

Año 6

[WWW.BCN.GOB.AR](http://WWW.BCN.GOB.AR)



## **STAFF**

### ***BCN Documenta Organismos Internacionales***

Publicación mensual de la Biblioteca del Congreso de la Nación

Director responsable: Alejandro Lorenzo César Santa

Editores: Organismos Internacionales, Dirección Referencia General

Diseño y corrección: Subdirección Editorial

© Biblioteca del Congreso de la Nación

Alsina 1835, CABA



## DOCUMENTA y la Colección Organismos Internacionales

Desde 1948 la **Biblioteca del Congreso** es depositaria del material publicado por las Naciones Unidas, y desde 1986 funciona como Centro de Referencia de las Comunidades Europeas. Hoy la colección **Organismos Internacionales** supera las 90.000 piezas bibliográficas, producidas por 46 diferentes organizaciones de alcance regional y universal; incluye libros, publicaciones periódicas y documentos oficiales, normativa y jurisprudencia internacional, estadísticas e informes de todo tipo.

Además de asistir a legisladores y responsables de otros poderes de la Nación, el área de Organismos Internacionales brinda servicios a bibliotecas, centros de documentación, investigadores, estudiantes y público en general.

La colección puede consultarse en la Sala Pública de Lectura, Hipólito Yrigoyen 1750, de lunes a viernes de 8 a 20 h y sábados y domingos de 10 a 20 h. Un servicio de referencia especializada, presencial o a distancia, complementa la asistencia al lector. A fin de garantizar su acceso a largo plazo, los materiales también están siendo digitalizados.

**BCN DOCUMENTA OI** brinda acceso a las novedades publicadas en línea por los organismos. Cada entrega compila artículos de aparición reciente e incluye enlaces a los textos completos.

Las ediciones anteriores están disponibles en el sitio web de la Biblioteca.

[Más información – Ediciones anteriores – Consultas por correo](#)



# CONTENIDOS

*La economía mundial se prepara para su momento más débil desde 2008 (BM) / 6*

*Los flujos de inversión extranjera directa hacia las economías en desarrollo caen al nivel más bajo desde 2005 (BM) / 6*

*El Grupo Banco Mundial y OIEA formalizan una alianza (BM) / 7*

*Apoyo para proteger las poblaciones vulnerables en Guyana (BID) / 8*

*El BID dona 1.600 millones de reales a Haití y prepara un canje de deuda inédito (BID) / 8*

*Chile implementa reformas para el crecimiento sostenible con un respaldo de USD 250 millones (BID) / 9*

*Afluencia masiva de víctimas al hospital de campaña de la Cruz Roja en la Franja de Gaza (CICR) / 10*

*Bahamas se une al primer tratado regional ambiental (CEPAL) / 10*

*CEPAL: El mundo necesita con urgencia un pacto por el desarrollo social inclusivo (CEPAL) / 11*

*Gobernanza y prospectiva: claves para superar la trampa institucional (CEPAL) / 12*

*A pesar de los avances, 138 millones de niños y niñas en todo el mundo siguen sometidos al trabajo infantil (UNICEF) / 12*

*La educación de adolescentes y jóvenes: cuarto año consecutivo del Foro de Ministros y Ministras (UNICEF) / 13*

*“Nuestro giro hacia el éxito” (FMI) / 14*

*Deuda pública y formas opacas de financiamiento (FMI) / 14*

*Chile puede crecer más rápido, pero no como en la década de 1990 (FMI) / 15*

*Mientras la inteligencia artificial evoluciona, aumenta la presión para regular los “robots asesinos” (ONU) / 16*

*Cada persona consume más de 50.000 partículas de plástico al año (ONU) / 17*

*Las barreras económicas y las tasas de natalidad en América Latina (ONU) / 17*

*En América Latina y el Caribe la inversión extranjera cayó un 12 % en 2024 (ONU) / 18*

*Deporte sin discriminación: líderes y atletas de América Latina exigen más educación y sensibilización contra el racismo (UNESCO) / 19*

*Más de 190.000 estudiantes participarán en el estudio ERCE 2025 (UNESCO) / 19*

*Cuatro preguntas clave para entender el problema del trabajo infantil (OIT) / 20*

*La OIT adopta un convenio histórico sobre los peligros biológicos en el entorno laboral (OIT) / 21*

*Jóvenes de 16 países se reúnen para impulsar soluciones frente a la crisis del empleo juvenil (OIT) / 21*

*La OMS impulsa la innovación frente a las amenazas sanitarias (OMS) / 22*

*Iniciativas en materia de control del tabaco protegen a 6100 millones de personas (OMS) / 23*

*La mejora de la salud está vinculada a la conexión social (OMS) / 23*

*Bolivia y Brasil libres de fiebre aftosa sin vacunación: un hito para el comercio, la salud y la seguridad alimentaria (OPS) / 24*

*OPS y SEGIB refuerzan su alianza para una Iberoamérica más saludable e inclusiva (OPS) / 25*

*Nuevo plan de la UE para garantizar la seguridad y la calidad del agua para todos (Comisión Europea) / 25*

*Nuevas etiquetas de la UE para ayudar a los consumidores a elegir productos electrónicos más reparables (Comisión Europea) / 26*

*Salud mental en la era digital: la UE impulsa medidas para proteger a niños y adolescentes (CONSEJO EUROPEO) / 27*

*Las zonas rurales europeas enfrentan mayores niveles de pobreza energética (Comisión Europea) / 27*

**La economía mundial se prepara para su momento más débil desde 2008** – Comunicado de prensa [en línea] / [Banco Mundial \(BM\)](#), 10 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2025/06/10/global-economic-prospects-june-2025-press-release> [Último acceso: 30-6-2025]

El Banco Mundial ha ajustado sus previsiones de crecimiento global para 2025; se anticipa que el aumento de las tensiones comerciales y la incertidumbre normativa ralentizarán la economía mundial, llevando el crecimiento a solo un 2,3 %. Esta desaceleración afectará al 70 % de las economías en todo el mundo, con una disminución significativa en las proyecciones para economías en desarrollo, especialmente en regiones como Asia y África subsahariana. En comparación con décadas anteriores, el crecimiento de estas economías se encuentra en su nivel más bajo, con un crecimiento esperado del 3,8 % en 2025. Además, el aumento de la deuda y las barreras comerciales incrementan la presión inflacionaria global.

A pesar de la desaceleración, no se prevé una recesión mundial. Sin embargo, el crecimiento de los ingresos per cápita en las economías en desarrollo se reducirá al 2,9 % en 2025, lo que podría prolongar la pobreza extrema y las disparidades de ingresos. Los economistas del BM sugieren que la cooperación global y la reducción de barreras comerciales podrían acelerar la recuperación, aumentando el crecimiento mundial en un 0,2 % si se reducen los aranceles; según el BM, los países en desarrollo deberían fortalecer la resiliencia fiscal y buscar nuevos socios comerciales para diversificar sus economías. Recomienda también la asistencia a los hogares más vulnerables, la mejora del clima empresarial, el fomento del empleo productivo y el alineamiento de los mercados laborales con las necesidades de las empresas.

[volver al índice de contenidos](#)

**Los flujos de inversión extranjera directa hacia las economías en desarrollo caen al nivel más bajo desde 2005** – Comunicado de prensa [en línea] / [Banco Mundial \(BM\)](#), 16 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2025/06/16/foreign-direct-investment-in-retreat> [Último acceso: 30-6-2025]

Los flujos de inversión extranjera directa (IED) hacia las economías en desarrollo han caído al nivel más bajo desde 2005. Según el Banco Mundial, la baja se debe a las crecientes barreras comerciales

y de inversión. En 2023 los países en desarrollo recibieron USD 435.000 millones en IED, una disminución significativa respecto a los niveles previos. Esta caída expresaría la necesidad de eliminar restricciones y políticas restrictivas que afectan negativamente a la inversión privada.

El organismo señala que las economías en desarrollo deben centrarse en mejorar el clima de inversión y promover la apertura comercial. También destaca la importancia de los acuerdos comerciales, ya que los países con más apertura tienden a recibir más IED. Además, los flujos de IED están desproporcionadamente concentrados en economías grandes como China, Brasil e India, dejando a los países más pobres con una pequeña fracción de esta inversión.

Finalmente, el Banco Mundial enfatiza la necesidad de una cooperación global para movilizar flujos de IED hacia los destinos potenciales. Las reformas estructurales, la asistencia financiera y el respaldo a los esfuerzos de desarrollo son esenciales para mejorar las condiciones de inversión. En un entorno geopolítico tenso, la cooperación internacional y el apoyo a las economías en desarrollo son cruciales para lograr objetivos de crecimiento y reducción de la pobreza.

[volver al índice de contenidos](#)

**El Grupo Banco Mundial y el OIEA formalizan una alianza** – Comunicado de prensa [en línea] / [Banco Mundial \(BM\)](#), 26 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2025/06/26/world-bank-group-iaea-formalize-partnership-to-collaborate-on-nuclear-energy-for-development> [Último acceso: 30-6-2025]

El Grupo Banco Mundial y el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) han firmado un acuerdo de colaboración para promover el uso seguro y responsable de la energía nuclear en los países en desarrollo. Este acuerdo formaliza la cooperación iniciada el año pasado y marca un paso clave del Banco Mundial para retomar el apoyo a la energía nuclear. La colaboración tiene como objetivo abordar la creciente demanda de electricidad en estos países, con un enfoque en la accesibilidad, la asequibilidad y la fiabilidad.

La energía nuclear juega un papel crucial al proporcionar electricidad de carga base, vital para sectores como la infraestructura, la salud, el turismo y la manufactura. Además, su integración facilita la mayor incorporación de energías renovables variables en las redes eléctricas.

El acuerdo prioriza el desarrollo de reactores modulares pequeños (SMR), una opción más flexible y rentable para las economías en desarrollo. Se trabajará en áreas clave como la seguridad nuclear, la prolongación de la vida útil de las plantas existentes y la promoción de nuevas tecnologías nucleares.

Este acuerdo abre la puerta para que otros bancos multilaterales y actores privados consideren la energía nuclear como una herramienta clave para la seguridad energética y la prosperidad sostenible.

[volver al índice de contenidos](#)

**Apoyo para proteger las poblaciones vulnerables en Guyana (BID)** – Comunicado de prensa [en línea] / [Banco Interamericano de Desarrollo \(BID\)](#), 3 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.iadb.org/es/noticias/guyana-fortalecera-la-proteccion-de-poblaciones-vulnerables-con-apoyo-del-bid> [Último acceso: 30-6-2025]

El directorio ejecutivo del Banco Interamericano de Desarrollo aprobó un préstamo de USD 350 millones para Guyana, respaldando los esfuerzos continuos del país para modernizar y expandir sus sistemas de protección social. De este modo el BID expresa su reconocimiento al desempeño macroeconómico de Guyana y su compromiso con la reforma social inclusiva.

El préstamo apoyará al Ministerio de Servicios Humanos y Seguridad Social, mejorando la eficiencia y el alcance de su red de seguridad social con un enfoque en la transformación digital, la inclusión y el empoderamiento de los grupos vulnerables.

El programa incluye mejoras en las pensiones de ciudadanos mayores, planes de capacitación y asistencia pública para personas con discapacidad, formación de mujeres en gestión empresarial, alfabetización legal y acceso a financiamiento, y el desarrollo de una estrategia contra la trata de personas.

[volver al índice de contenidos](#)

**El BID dona 1.600 millones de reales a Haití y prepara un canje de deuda**– Comunicado de prensa [en línea] / [Banco Interamericano de Desarrollo \(BID\)](#), 13 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.iadb.org/es/noticias/bid-crea-fondo-para-fortalecer-la-integracion-del-caribe-otorga-r1600-millones-haiti-en-donaciones-y> [Último acceso: 30-6-2025]

Como parte de la Cumbre Brasil-CARICOM (Comunidad del Caribe), el BID anunció la creación de un fondo multidonante para el programa [ONE Caribbean](#), plataforma de acción colectiva centrada en la resiliencia climática y la gestión del riesgo de desastres, la seguridad ciudadana, el desarrollo

del sector privado y la seguridad alimentaria. Hasta la fecha el Banco ha lanzado 11 iniciativas regionales, además del programa ONE SAFE Caribbean y un mecanismo de coordinación de proyectos.

“El BID está plenamente comprometido con el desarrollo de los países del Caribe. Junto con los líderes de la región y de Brasil, el BID está trabajando para fortalecer la resiliencia y la seguridad, y generar oportunidades en toda la región. En este sentido, en el marco de nuestro programa ONE Caribbean, el BID está listo para contribuir, incluso con un nuevo fondo, promoviendo la integración mediante la oferta de iniciativas regionales y proporcionando recursos y apoyo a Haití”, declaró el presidente del BID, Ilan Goldfajn.

El Banco está proporcionando 1.600 millones de reales (USD 283 millones) en donaciones para proyectos como alimentación escolar, renovación de hospitales e infraestructura básica en Haití. Junto con otras instituciones multilaterales, también lidera la coordinación de un programa regional estandarizado de canje de deuda por resiliencia, pionero en su tipo. Esta iniciativa creará margen fiscal y canalizará ahorros hacia bienes públicos regionales, según el organismo.

[volver al índice de contenidos](#)

**Chile implementa reformas para el crecimiento sostenible con un respaldo de USD 250 millones** – Comunicado de prensa [en línea] / [Banco Interamericano de Desarrollo \(BID\)](#), 19 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.iadb.org/es/noticias/chile-implementa-reformas-para-impulsar-el-crecimiento-sostenible-con-respaldo-del-bid-por-us250> [Último acceso: 30-6-2025]

El Banco Interamericano de Desarrollo aprobó un [préstamo basado en políticas](#) (PBL, según sus siglas en inglés) de USD 250 millones para apoyar a Chile en la implementación de reformas orientadas a fortalecer su competitividad y promover un crecimiento sostenible e inclusivo. La operación busca acelerar la transformación digital de los servicios públicos y la conectividad, promover la transición hacia modelos circulares de producción, y fomentar la formalización del empleo mediante el apoyo a las pequeñas empresas y a la fuerza laboral.

El programa respaldado por el BID contempla la aprobación del Plan Nacional de Centros de Datos. También se fortalecerá el marco institucional para la transformación digital del Estado, incluyendo el desarrollo de una estrategia que incorpora guías de accesibilidad para personas con discapacidad.

[volver al índice de contenidos](#)

**Afluencia masiva de víctimas al hospital de campaña de la Cruz Roja en la Franja de Gaza** – Comunicado de prensa [en línea] / [Comité Internacional de la Cruz Roja \(CICR\)](#), 3 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.icrc.org/es/declaracion/israel-y-los-territorios-ocupados-cicr-insta-proteja-poblacion-civil-afluencia-masiva-victimas-hospital-cruz-roja> [Último acceso: 30-6-2025]

En la mañana del 3 de junio, el hospital de campaña de la Cruz Roja en Rafah, que dispone de 60 camas, recibió una afluencia masiva de 184 pacientes, 19 de los cuales fueron declarados muertos al llegar, mientras que otros 8 fallecieron enseguida a causa de heridas. En su mayoría se trataba de heridos por armas de fuego. Todos los pacientes en condiciones de responder dijeron que estaban intentando llegar a un punto de distribución de asistencia.

El elevado número de pacientes superó ampliamente la disponibilidad de camas y casi excedió la capacidad de respuesta del personal. La magnitud y frecuencia sin precedentes de los hechos con víctimas en masa son preocupantes y reflejan la realidad que soporta la población civil en Gaza. El CICR reiteró su llamamiento a que se respete y proteja a las personas civiles: “la población no debería estar expuesta a peligros al intentar acceder a la asistencia humanitaria”.

[volver al índice de contenidos](#)

**Bahamas se une al primer tratado regional ambiental** – Comunicado de prensa [en línea] / [Comisión Económica para América Latina y el Caribe \(CEPAL\)](#), 5 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.cepal.org/es/comunicados/bahamas-se-une-al-primer-tratado-regional-ambiental> [Último acceso: 30-6-2025]

El primer ministro Philip Edward Davis anunció la adhesión de la Mancomunidad de las Bahamas al [Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe](#) (Acuerdo de Escazú).

Bahamas es el noveno Estado miembro de la CARICOM en ser parte del tratado y el decimoctavo de la región, lo que refuerza su compromiso con el multilateralismo ambiental.

El Acuerdo de Escazú, adoptado el 4 de marzo de 2018 y en vigor desde el 22 de abril de 2021, busca garantizar el derecho a un medio ambiente sano y al desarrollo sostenible mediante el acceso

a la información, la participación pública y el acceso a la justicia. Además, es el primero en el mundo en incluir disposiciones específicas para proteger a las personas defensoras de los derechos humanos en asuntos ambientales.

[volver al índice de contenidos](#)

**CEPAL: El mundo necesita con urgencia un pacto por el desarrollo social inclusivo** – Comunicado de prensa [en línea] / [Comisión Económica para América Latina y el Caribe \(CEPAL\)](#), 24 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.cepal.org/es/comunicados/cepal-mundo-necesita-urgencia-un-pacto-desarrollo-social-inclusivo> [Último acceso: 30-6-2025]

La CEPAL propone avanzar hacia un pacto por el desarrollo social inclusivo en el mundo, no solo como imperativo moral sino también para garantizar el progreso económico y la estabilidad de las sociedades. Así se planteó durante el [Quinto Seminario Regional de Desarrollo Social de América Latina y el Caribe](#), del que participaron autoridades de gobierno, especialistas de renombre mundial, altos funcionarios del sistema de las Naciones Unidas y representantes de la sociedad civil.

Se presentó el informe *Camino a la Segunda Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social de 2025: hacia un pacto por el desarrollo social inclusivo*. José Manuel Salazar-Xirinachs, secretario ejecutivo de la CEPAL, espera que el nuevo pacto se firme durante la Segunda Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social (Doha, Qatar, 4-6 de noviembre de 2025).

Salazar-Xirinachs identificó las causas que limitan el progreso de América Latina y el Caribe: baja capacidad para crecer y transformar, alta desigualdad, baja movilidad social, débil cohesión social, baja capacidad institucional y gobernanza poco efectiva.

Entre los objetivos propuestos por la CEPAL para el pacto, figuran estos:

- Avance hacia sistemas de protección social universales e integrales.
- Promoción de la sociedad del cuidado.
- Transformación de los sistemas de salud para avanzar hacia la salud universal.
- Fortalecimiento de los sistemas de pensiones frente al envejecimiento poblacional acelerado.

[volver al índice de contenidos](#)

**Gobernanza y prospectiva: claves para superar la trampa institucional** – Comunicado de prensa [en línea] / [Comisión Económica para América Latina y el Caribe \(CEPAL\)](#), 26 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.cepal.org/es/comunicados/la-gobernanza-anticipatoria-la-prospectiva-legislativa-son-esenciales-superar-la-trampa> [Último acceso: 30-6-2025]

El máximo representante de la CEPAL, José Manuel Salazar-Xirinachs, realizó la presentación del [Pacto para el Futuro](#). Fue durante la Segunda Conferencia Regional de las Comisiones de Futuro Parlamentarias; Salazar-Xirinachs destacó que estas comisiones son esenciales para permitir a los poderes legislativos de la región legislar con perspectiva de largo plazo, alineando las decisiones de hoy con las tendencias regionales y globales relevantes. Representan también espacios clave de diálogo y construcción de consensos frente a los desafíos que ningún país podrá resolver de manera aislada.

Durante su presentación, el funcionario subrayó que el Pacto para el Futuro, aprobado en septiembre de 2024, reafirma el compromiso de los Estados miembros con la cooperación internacional, el desarrollo sostenible y la paz global. Representa, además, la renovación del compromiso de la comunidad internacional y del sistema multilateral por la acción colectiva en la construcción de una agenda común.

[volver al índice de contenidos](#)

**A pesar de los avances, 138 millones de niños y niñas en todo el mundo siguen sometidos al trabajo infantil** – Comunicado de prensa [en línea] / [Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia \(UNICEF\)](#), 11 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.unicef.org/es/comunicados-prensa/a-pesar-avances-138-millones-ninos-mundo-sometidos-trabajo-infantil> [Último acceso: 30-6-2025]

Un informe reciente de la Organización Internacional del Trabajo y UNICEF destaca que, a pesar de la reducción significativa del trabajo infantil desde el año 2000, el objetivo de erradicarlo antes de 2025 sigue siendo un desafío lejano. En 2024, casi 138 millones de niños y niñas seguían trabajando, y más de 50 millones estaban expuestos a condiciones peligrosas. Aunque desde 2020 se ha logrado una disminución de más de 20 millones de casos, el ritmo de avance actual no es suficiente.

La agricultura es el sector que más trabajo infantil involucra, con un 61 % de los casos, seguido por los sectores de servicios y la industria. A pesar de la disminución en la prevalencia del trabajo infantil en Asia y el Pacífico, África Subsahariana sigue siendo la región más afectada, con dos de cada tres niños trabajando, lo que refleja la persistencia de factores como la pobreza extrema, los conflictos y la debilidad de los sistemas de protección social. La falta de acceso a educación y empleos decentes para los adultos perpetúa el ciclo de pobreza que obliga a muchas familias a recurrir al trabajo infantil como medio de subsistencia.

El informe hace un llamado urgente a incrementar las inversiones en educación, protección social y empleo decente, especialmente para las familias más vulnerables. Además, insta a reforzar los marcos legales y la responsabilidad empresarial para garantizar que las empresas no exploten a los niños en sus cadenas de suministro.

[volver al índice de contenidos](#)

**La educación de adolescentes y jóvenes: cuarto año consecutivo del Foro de Ministros y Ministras** – Comunicado de prensa [en línea] / [Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia \(UNICEF\)](#), 24 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.unicef.org/argentina/comunicados-prensa/la-educacion-de-adolescentes-y-jovenes-cuarto-anio-consecutivo-del-foro-de> [Último acceso: 30-6-2025]

El 24 y 25 de junio se celebró la nueva edición del Foro de Ministros y Ministras de Educación, organizado por UNICEF y la Organización de Estados Iberoamericanos; reunió a autoridades educativas de diversas provincias argentinas con el objetivo de fortalecer las políticas públicas para transformar la educación secundaria en el país. Esta edición, que marca el cuarto año consecutivo del foro, se centró en la importancia de actualizar las estrategias pedagógicas y adaptarlas a las necesidades actuales de los jóvenes.

Se discutió sobre el fortalecimiento de las trayectorias escolares y la innovación en los formatos pedagógicos, y se presentó un [Mapeo de Políticas Provinciales de Transformación de la Educación Secundaria](#), destacando el uso de datos nominales para crear sistemas de alerta temprana y proteger las trayectorias educativas. Las provincias de Córdoba, Mendoza y Río Negro compartieron sus experiencias, mostrando avances en el uso de datos para mejorar los procesos educativos.

Se trabajó en el uso de sistemas de gestión e información educativa: autoridades de Jujuy y la Ciudad de Buenos Aires presentaron sus avances en la implementación de cambios académicos y estrate-

gias de información. Y se expusieron experiencias de articulación entre educación y trabajo, señalando que las escuelas profesionales secundarias serían una estrategia para mejorar la terminalidad educativa.

[volver al índice de contenidos](#)

**“Nuestro giro hacia el éxito”** – Publicación [en línea] / Carlos Cuerpo – Revista Finanzas y Desarrollo – [Fondo Monetario Internacional \(FMI\)](#), 2 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.imf.org/es/Publications/fandd/issues/2025/06/spains-shift-to-success-carlos-cuerpo> [Último acceso: 30-6-2025]

España ha salido fortalecida de la crisis provocada por la pandemia y la guerra en Ucrania, marcando un hito en su historia económica moderna; a diferencia de la crisis de 2008, esta vez el país evitó la austeridad y optó por medidas de protección social y apoyo a empresas, lo que permitió una recuperación sólida. Gracias a estas políticas, al uso eficaz de fondos europeos y a reformas estructurales, España logró en 2024 el mayor crecimiento entre las economías desarrolladas, contribuyendo significativamente al crecimiento de la eurozona. La economía española es ahora más competitiva, inclusiva y sostenible, con récords en empleo, productividad y cuenta corriente, y una proyección de crecimiento al alza para 2025. Todo esto se afirma en *Nuestro giro hacia el éxito*, artículo de Carlos Cuerpo publicado por el FMI.

Carlos Cuerpo es ministro de Economía, Comercio y Empresa de España.

[volver al índice de contenidos](#)

**Deuda pública y formas opacas de financiamiento** – IMF Blog [en línea] / Yan Liu / [Fondo Monetario Internacional \(FMI\)](#), 16 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.imf.org/es/Blogs/Articles/2025/06/12/disclosing-public-debt-boosts-investor-confidence-cuts-borrowing-costs> [Último acceso: 30-6-2025]

Se espera que la deuda pública mundial alcance casi el 100 % del PIB global hacia finales de la década, superando los niveles alcanzados durante la pandemia. Esta situación afecta especialmente

a los países en desarrollo, que enfrentan mayores costos de endeudamiento y menos espacio fiscal para invertir o responder a crisis.

Además de emitir más deuda, muchos gobiernos están utilizando formas complejas y opacas de financiamiento tales como asociaciones público-privadas, empresas públicas o fondos de pensiones que generan deuda no registrada u oculta. Debido al carácter novedoso y complejo de estos instrumentos, ahora hay más deuda que permanece oculta para las autoridades y el público. Estos tipos de endeudamiento suelen salir a la luz solo en momentos de crisis o reestructuración; cuando se descubre, la deuda oculta puede socavar la confianza en el gobierno, en sus datos y en su capacidad de administración.

La transparencia de la deuda es un bien público; de allí la necesidad de una legislación adecuada, tanto en el país deudor como en el acreedor, e instituciones fuertes que ejecuten las obligaciones de gestión e información previstas por las leyes.

Yan Liu es consejera jurídica y directora del Departamento Jurídico del Fondo Monetario Internacional.

[volver al índice de contenidos](#)

**Chile puede crecer más rápido, pero no como en la década de 1990** – Artículos de actualidad [en línea] / Por Si Guo y Andrea Schaechter / [Fondo Monetario Internacional \(FMI\)](#), 24 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.imf.org/es/News/Articles/2025/06/24/cf-chile-can-grow-faster-but-it-wont-be-like-its-the-1990s-again> [Último acceso: 30-6-2025]

Chile enfrenta actualmente varios debates socioeconómicos acerca de pensiones, deuda estudiantil, sostenibilidad fiscal, etc., ligados todos a la desaceleración de su crecimiento económico en las últimas dos décadas.

En los años '90 Chile crecía a un ritmo promedio del 6,2 % anual y se consideraba un ejemplo económico en América Latina. Para la década de 2020 ese crecimiento se redujo a poco más del 2 %. Esta desaceleración ha limitado la capacidad del país para financiar políticas sociales y enfrentar desafíos estructurales.

De la comparación de Chile con un grupo de países similares se deduce que hay margen para un crecimiento más veloz. Países de ingreso más alto, que en su momento tuvieron un nivel compa-

rable al de Chile, crecieron en torno a una tasa del 2,9 % anual. Sin embargo, Chile afronta dificultades que la mayoría de estas economías no tuvieron en la misma fase de desarrollo, como el envejecimiento demográfico y la desaceleración de la economía mundial.

En su [última evaluación económica anual](#) el FMI analiza qué reformas y medidas puede tomar Chile para recuperar un crecimiento más sostenido y enfrentar sus retos sociales y fiscales.

Si Guo es economista principal, y Andrea Schaechter es directora adjunta del Departamento del Hemisferio Occidental del Fondo Monetario Internacional.

[volver al índice de contenidos](#)

**Mientras la inteligencia artificial evoluciona, aumenta la presión para regular los “robots asesinos”** – Noticia [en línea] / [Organización de las Naciones Unidas \(ONU\)](#), 2 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://news.un.org/es/story/2025/06/1539136> [Último acceso: 30-6-2025]

La ONU advierte sobre el avance de las armas letales autónomas, conocidas como “robots asesinos”, impulsadas por inteligencia artificial. Estas tecnologías, como drones y vehículos de combate autónomos, ya se utilizan en conflictos armados y podrían decidir por sí solas a quién atacar, lo que plantea serios dilemas éticos, legales y de derechos humanos. El secretario general de la ONU calificó como “moralmente repugnante” que las máquinas tengan el poder de decidir sobre la vida humana.

Se señala la falta de fiabilidad tecnológica -que puede llevar a errores fatales, como confundir civiles con objetivos militares-; también la imposibilidad de establecer responsabilidades claras en caso de crímenes de guerra. Organizaciones no gubernamentales como Human Rights Watch y Stop Killer Robots denuncian que la inteligencia artificial aún presenta sesgos y limitaciones graves, lo que pone en riesgo a poblaciones vulnerables. También preocupa que la tecnología de reconocimiento facial y otras mediciones biométricas no puedan identificar correctamente a personas con diferentes tonos de piel.

En mayo de 2025 más de 120 países discutieron en la ONU un posible tratado internacional para regular o prohibir estas armas antes de 2026. Aunque aún no hay consenso ni un texto definitivo, el optimismo crece entre diplomáticos, expertos en IA y líderes civiles. La comunidad internacional parece converger en una idea: la guerra no debe estar en manos de algoritmos, siempre alguien debe rendir cuentas.

[volver al índice de contenidos](#)

**Cada persona consume más de 50.000 partículas de plástico al año** – Noticia [en línea] / Organización de las Naciones Unidas (ONU), 5 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://news.un.org/es/story/2025/06/1539146> [Último acceso: 30-6-2025]

Cada persona en el planeta consume más de 50.000 partículas de plástico al año a través del agua, los alimentos y el aire, una cifra alarmante que refleja el impacto invisible pero constante de la contaminación por plásticos. A pesar de que se producen más de 400 millones de toneladas de plástico anualmente, menos del 10 % se recicla, mientras que 11 millones de toneladas terminan contaminando ríos, lagos y océanos.

El Día Mundial del Medio Ambiente 2025 pone el foco en el plástico de un solo uso y su devastador impacto en la salud humana, la biodiversidad y el clima. Desde las cumbres del Everest hasta el fondo marino, los microplásticos se han infiltrado en cada rincón del planeta -incluso en la leche materna y el cerebro humano-, con un costo social y medioambiental estimado de hasta 600.000 millones de dólares al año.

El secretario general de la ONU, António Guterres, hizo un llamado urgente para alcanzar este año un acuerdo internacional ambicioso, justo y vinculante que aborde todo el ciclo de vida del plástico.

[volver al índice de contenidos](#)

**Las barreras económicas y las tasas de natalidad en América Latina** – Noticia [en línea] / Organización de las Naciones Unidas (ONU), 10 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://news.un.org/es/story/2025/06/1539341> [Último acceso: 30-6-2025]

En América Latina millones de jóvenes desean formar una familia, pero enfrentan obstáculos económicos y sociales fuertes. El último informe del Fondo de Población de la ONU (UNFPA) señala una caída en las tasas de natalidad, que refleja la falta de condiciones para ejercer la maternidad o la paternidad de forma libre y segura. Más del 50 % de los encuestados en la región identificó razones económicas como principal impedimento para tener hijos.

Entre los factores que desalientan la natalidad están el alto costo de la vida, la precariedad laboral, la falta de acceso a la vivienda y a los servicios de salud reproductiva, y las normas culturales que penalizan especialmente a las mujeres. A muchas se les dificulta compatibilizar su carrera profesional con la maternidad, mientras que los hombres que desean asumir roles de cuidado enfrentan

estigmas sociales. Uno de cada cinco encuestados dijo haber sido presionado para tener hijos sin quererlo, y un 40 % de las personas mayores de 50 años lamenta no haber tenido la cantidad de hijos que deseaba.

Ante este panorama el UNFPA insta a evitar medidas simbólicas, como los “bonos por bebé”, y propone soluciones con enfoque de derechos: licencias parentales igualitarias, acceso universal a la salud reproductiva, vivienda y empleo dignos y servicios de cuidado infantil asequibles. No se trata de promover más nacimientos, sino de garantizar que quienes deseen tener hijos puedan hacerlo sin renunciar a su bienestar ni a su futuro.

[volver al índice de contenidos](#)

**En América Latina y el Caribe la inversión extranjera cayó un 12 % en 2024** – Noticia [en línea] / [Organización de las Naciones Unidas \(ONU\)](#), 19 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://news.un.org/es/story/2025/06/1539611> [Último acceso: 30-6-2025]

La inversión extranjera directa en América Latina y el Caribe cayó un 12 % en 2024, estableciéndose en 164.000 millones de dólares, según el *Informe Mundial sobre Inversiones 2025* de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD). Esta caída se dio en un contexto global de desaceleración económica, tensiones geopolíticas y fragmentación comercial. Sudamérica fue la región más afectada, con descensos notables en Argentina, Chile, Colombia y Brasil, aunque este último se mantuvo como principal receptor gracias a proyectos en energías renovables.

Pese a la caída general, algunos sectores y países mostraron resiliencia. México lideró en inversiones en manufactura y logística, mientras el Caribe creció un 21 % impulsado por la estabilidad en República Dominicana. En otros casos las inversiones *greenfield* aumentaron en número y valor, especialmente en sectores como energía, digitalización y refinación de petróleo. En Argentina y Brasil se registraron casos de este tipo orientados al sector energético.

Las fusiones y adquisiciones internacionales disminuyeron drásticamente en la región, al igual que la financiación de proyectos de infraestructura. Aun así, países como Chile, Uruguay y Perú atrajeron inversiones en litio, hidrógeno y energía solar.

[volver al índice de contenidos](#)

**Deporte sin discriminación: líderes y atletas de América Latina exigen más educación y sensibilización contra el racismo** – Noticia [en línea] / [Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura \(UNESCO\)](#), 2 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.unesco.org/es/articles/atletas-clubes-y-expertos-de-america-latina-destacan-urgencia-de-educacion-y-sensibilizacion-para?hub=701> [Último acceso: 30-6-2025]

Se realizó en la Ciudad de México una consulta regional organizada por ONU Derechos Humanos y UNESCO, con miras a crear “un mundo del deporte libre de racismo, discriminación racial, xenofobia y otras formas de intolerancia”. El evento contó con representantes de organizaciones civiles, universidades y entidades internacionales. Se concluyó que, antes de reforzar las sanciones punitivas, es esencial invertir en educación, formación y sensibilización para construir espacios deportivos seguros e inclusivos.

En uno de los diálogos coordinados por la UNESCO se destacó la importancia de fortalecer la educación desde edades tempranas, el financiamiento para el desarrollo de recursos educativos, la formación continua de personas a cargo de entrenamiento y dirección, la diversificación del liderazgo y el personal en todos los niveles del ecosistema deportivo, y la sensibilización de la población a través de los medios, la publicidad y la comunicación social.

Los hallazgos de esta consulta se combinarán con los provistos por la consulta realizada en Europa durante el mes de marzo, integrándose todo en un mismo informe, como parte del proceso global impulsado por la Resolución 54/25 del Consejo de Derechos Humanos de la ONU. El objetivo es consolidar políticas concretas para erradicar la discriminación racial en el deporte, de cara al 60.º período de sesiones del Consejo, que tendrá lugar en septiembre.

[volver al índice de contenidos](#)

**Más de 190.000 estudiantes participarán en el estudio ERCE 2025** – Noticia [en línea] / [Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura \(UNESCO\)](#), 19 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.unesco.org/es/articles/mas-de-190-mil-estudiantes-participaran-en-el-estudio-erce-2025-la-evaluacion-educativa-mas?hub=701> [Último acceso: 30-6-2025]

A través del Laboratorio Latinoamericano de Evaluación de la Calidad de la Educación, la UNESCO comenzó la implementación del Estudio Regional Comparativo y Explicativo (ERCE 2025)

en América Latina y el Caribe. Esta quinta edición evaluará aprendizajes en lectura, matemática y ciencias, además de factores asociados al rendimiento escolar y habilidades socioemocionales, con el objetivo de aportar una visión más integral y equitativa de la educación.

El ERCE 2025 es una herramienta estratégica para los países de América Latina y el Caribe. “Nos permite comprender no solo los niveles de aprendizaje de los estudiantes, sino también los contextos en los que aprenden. Esta mirada integral es clave para diseñar políticas educativas más inclusivas y efectivas”, señaló Esther Kuisch Laroche, directora de la Oficina Regional de la UNESCO en Santiago.

[volver al índice de contenidos](#)

**Cuatro preguntas clave para entender el problema del trabajo infantil** – Noticia [en línea] / Organización Internacional del Trabajo (OIT), 12 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.ilo.org/es/resource/news/4-preguntas-clave-para-entender-el-problema-del-trabajo-infantil> [Último acceso: 30-6-2025]

En Argentina, 1 de cada 10 niños y niñas de entre 5 y 15 años realiza alguna actividad productiva, y esta cifra se duplica en las zonas rurales. Frente a esta situación, la Organización Internacional del Trabajo lanzó la campaña nacional “[Por un futuro sin trabajo infantil. Redoblemos los esfuerzos para proteger a las infancias](#)” para sensibilizar sobre el trabajo infantil y reforzar el compromiso colectivo con su prevención y erradicación, fortaleciendo las acciones preventivas.

La OIT explica que el trabajo infantil impide a los niños ejercer sus derechos fundamentales, como estudiar, jugar y desarrollarse de manera integral. El trabajo infantil afecta a muchos niños en condiciones peligrosas y afecta su desarrollo y salud. Las principales causas son la pobreza estructural y la escasez de oportunidades de empleo para adultos. Esto es especialmente problemático en zonas rurales, pero también ocurre en ciudades a través de la venta ambulante, la mendicidad y el trabajo en basurales.

A pesar de las leyes nacionales que prohíben el trabajo infantil, como la Ley N.º 26.390, el problema persiste especialmente en contextos de pobreza y falta de oportunidades. Argentina ratificó los convenios internacionales n.º 138 y n.º 182 de la OIT, que prohíben el trabajo infantil y exigen la eliminación de sus peores formas, como la esclavitud y el trabajo forzoso.

[volver al índice de contenidos](#)

**La OIT adopta un convenio histórico sobre los peligros biológicos en el entorno laboral** – Noticia [en línea] / [Organización Internacional del Trabajo \(OIT\)](#), 16 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.ilo.org/es/resource/news/ilc/113/la-oit-adopta-un-convenio-historico-sobre-los-peligros-biologicos-en-el> [Último acceso: 30-6-2025]

La 113.ª Conferencia Internacional del Trabajo se celebró en el mes de junio en Ginebra, destacándose por importantes avances en seguridad laboral y derechos de los trabajadores.

Se adoptó el [Convenio n.º 192](#), que establece normas para prevenir riesgos biológicos en el lugar de trabajo, obligando a los empleadores a adoptar medidas preventivas en colaboración con los trabajadores. Se inició el [primer debate normativo sobre el trabajo decente en la economía de plataformas](#), con el objetivo de mejorar la remuneración, seguridad social y protección de datos de los trabajadores. Los instrumentos definitivos se adoptarán en 2026.

Se aprobó una [Resolución para reducir la informalidad y apoyar la transición al trabajo formal](#), con el compromiso de la OIT de elaborar una hoja de ruta global. Se aprobaron enmiendas al [Código del Convenio sobre el Trabajo Marítimo](#), abordando la violencia y el acoso a bordo y mejorando el acceso a la atención médica.

También se adoptaron resoluciones sobre Myanmar y Palestina, y se trató el presupuesto de la OIT para 2026-27, con un enfoque en la justicia social y la aplicación de los derechos laborales. La conferencia concluyó en un fuerte compromiso con la justicia social y los derechos de los trabajadores.

[volver al índice de contenidos](#)

**Jóvenes de 16 países se reúnen para impulsar soluciones frente a la crisis del empleo juvenil** – Noticia [en línea] / [Organización Internacional del Trabajo \(OIT\)](#), 24 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.ilo.org/es/resource/news/jovenes-de-16-paises-se-reunen-para-impulsar-soluciones-frente-la-crisis> [Último acceso: 30-6-2025]

Más de 130 jóvenes de 16 países de América Latina y el Caribe participaron en el encuentro “Jóvenes construyendo soluciones para el empleo juvenil”, con el apoyo técnico de la OIT. Durante el evento se discutieron los principales desafíos del trabajo juvenil en la región, como la informalidad, la baja calidad de los empleos y la brecha entre educación y empleo. Francesco Carella, especialista de la OIT, presentó el estudio *Juventud en cambio*, destacando que el empleo juvenil no es solo una

prioridad económica sino una cuestión de justicia social, e instando a fortalecer los sistemas educativos y garantizar empleos de calidad con protección social.

Los participantes presentaron propuestas organizadas en cinco ejes: salud mental en el trabajo, transición de la escuela al trabajo, actualización de programas de formación, mejora de las condiciones laborales y creación de espacios de diálogo con actores productivos.

El encuentro culminó con el compromiso de los jóvenes de continuar trabajando en acciones concretas para mejorar el empleo juvenil en la región. En el marco del Día Mundial de las Habilidades de la Juventud (15 de julio), se visibilizará a jóvenes destacados en sectores clave del empleo, quienes compartirán sus experiencias con otras juventudes.

[volver al índice de contenidos](#)

**La OMS impulsa la innovación frente a las amenazas sanitarias** – Comunicado de prensa [en línea] / [Organización Mundial de la Salud \(OMS\)](#), 17 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.who.int/es/news/item/17-06-2025-the-who-hub-in-berlin-driving-innovation-to-make-the-world-safer-from-health-threats> [Último acceso: 30-6-2025]

El mundo está interconectado y las amenazas para la salud se propagan con mayor rapidez que nunca. Un nuevo virus puede cruzar continentes en cuestión de horas, y un brote surgido en un país puede convertirse en una crisis mundial en pocos días. Para proteger la vida de las personas y prevenir la próxima pandemia, es necesario tratar de adelantarse e innovar constantemente.

El Centro de Información de la OMS sobre Pandemias y Epidemias, situado en Berlín, emplea herramientas y alianzas innovadoras para mejorar la eficacia de la vigilancia de las enfermedades en todo el mundo. Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS, explica: “El Centro de Información permite disponer de las herramientas y los análisis más sólidos para mejorar la detección precoz de las amenazas y actuar frente a ellas lo antes posible, así como para prestar apoyo a los responsables políticos de todo el mundo. He instado a todos los Estados miembros de la OMS a colaborar estrechamente con el Centro, no solo para reforzar su propia seguridad sanitaria nacional y regional, sino también para contribuir a la preparación y la respuesta a escala mundial”.

Ante la amenaza constante de que surja una nueva pandemia, la OMS sigue estando a la vanguardia del desarrollo de herramientas, las alianzas y el fortalecimiento de las capacidades de información y vigilancia en materia de salud pública en todo el mundo.

[volver al índice de contenidos](#)

**Iniciativas en materia de control del tabaco protegen a 6100 millones de personas** – Comunicado de prensa [en línea] / [Organización Mundial de la Salud \(OMS\)](#), 23 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.who.int/es/news/item/23-06-2025-tobacco-control-efforts-protect-6.1-billion-people-who-s-new-report> [Último acceso: 30-6-2025]

La Organización Mundial de la Salud presentó el informe sobre la epidemia mundial de tabaquismo correspondiente a 2025 durante la Conferencia Mundial sobre el Control del Tabaco. Alertó sobre la necesidad de tomar medidas para mantener y acelerar los avances en materia de control. La interferencia cada vez mayor de la industria pone en peligro las políticas antitabáquicas y las iniciativas sobre control del tabaco.

Ciento cincuenta y cinco países han implementado al menos una de las medidas para el control del tabaco previstas en el plan MPOWER de la OMS, a fin de reducir el consumo hasta el nivel considerado como una mejor práctica (*best-practice level*). Cuatro países han implementado todas las medidas previstas en el MPOWER: Brasil, Mauricio, Países Bajos y Turquía. Siete países están a solo una medida de aplicar íntegramente el plan, lo que equivale al nivel más elevado de control del tabaco: Eslovenia, España, Etiopía, Irlanda, Jordania, México y Nueva Zelanda.

“La unión de la ciencia, las políticas y la voluntad política puede ayudarnos a crear un mundo en el que el tabaco ya no se cobre vidas, dañe las economías o robe el futuro de la población. Juntos, podemos poner fin a la epidemia de tabaquismo”, declaró el director general de la OMS.

[volver al índice de contenidos](#)

**La mejora de la salud está vinculada a la conexión social** – Comunicado de prensa [en línea] / [Organización Mundial de la Salud \(OMS\)](#), 30 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.who.int/es/news/item/30-06-2025-social-connection-linked-to-improved-health-and-reduced-risk-of-early-death> [Último acceso: 30-6-2025]

La OMS define la conexión social como la forma en que las personas se relacionan e interactúan entre sí. Las conexiones sociales fuertes pueden llevar a una mejor salud y una vida más larga; la

soledad se describe como el sentimiento doloroso que surge de la brecha entre las conexiones sociales deseadas y las reales, mientras que el aislamiento social se refiere a la falta objetiva de conexiones sociales suficientes.

“En esta época de infinitas posibilidades de conexión, cada vez más personas se sienten aisladas y solas”, señaló Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS. “Aparte de los estragos que la situación provoca en las personas, las familias y las comunidades, la soledad y el aislamiento social, de no subsanarse, seguirán costando a la sociedad miles de millones en atención médica, educación y empleo”.

Las comunidades con fuertes lazos sociales tienden a ser más seguras, saludables y resilientes. Existen soluciones para reducir la soledad y el aislamiento social en múltiples niveles -nacional, comunitario e individual- que van desde la sensibilización y el cambio en las políticas nacionales hasta el fortalecimiento de la infraestructura social (por ejemplo, parques, bibliotecas, cafés) y la prestación de intervenciones psicológicas, especialmente en la respuesta a los desastres.

[volver al índice de contenidos](#)

**Bolivia y Brasil libres de fiebre aftosa sin vacunación: un hito para el comercio, la salud y la seguridad alimentaria** – Noticia [en línea] / [Organización Panamericana de la Salud \(OPS\)](#), 6 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.paho.org/es/noticias/6-6-2025-bolivia-brasil-libres-fiebre-aftosa-sin-vacunacion-hito-para-comercio-salud> [Último acceso: 30-6-2025]

Bolivia y Brasil recibieron reconocimiento oficial como países libres de fiebre aftosa sin recurrir a la vacunación. El anuncio fue realizado durante la 92.<sup>a</sup> Sesión General de la Asamblea Mundial de Delegados de la Organización Mundial de Sanidad Animal, OMSA. “El éxito de Bolivia y Brasil es un triunfo para las comunidades rurales y las economías que han sido históricamente afectadas por la fiebre aftosa”, afirmó el director de la OPS, Jarbas Barbosa; “es también un reconocimiento a la excelencia de la ganadería y de los servicios veterinarios oficiales”. La aftosa, una enfermedad viral altamente contagiosa, causa fiebre y ampollas en el ganado, reduciendo la producción de carne y lácteos y restringiendo el comercio internacional. Al eliminar la necesidad de campañas nacionales de vacunación, Bolivia y Brasil han reducido costos y fortalecido su posición en los mercados globales.

[volver al índice de contenidos](#)

**OPS y SEGIB refuerzan su alianza para una Iberoamérica más saludable e inclusiva** – Noticia [en línea] / [Organización Panamericana de la Salud \(OPS\)](#), 30 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.paho.org/es/noticias/30-6-2025-ops-segib-refuerzan-su-alianza-para-iberoamerica-mas-saludable-e-inclusiva> [Último acceso: 30-6-2025]

El director de la Organización Panamericana de la Salud, Jarbas Barbosa, y el secretario general de la SEGIB (Secretaría General Iberoamericana), Andrés Allamand, reafirmaron su compromiso conjunto de avanzar hacia una Iberoamérica más inclusiva, equitativa y saludable.

Los representantes de ambas instituciones firmaron un memorando de entendimiento que fortalece y amplía su colaboración en áreas prioritarias como la eliminación de la transmisión congénita del Chagas, la seguridad vial, la atención a personas con discapacidad, la salud mental de jóvenes y adolescentes, así como la cooperación Sur-Sur.

“La renovación de este acuerdo con SEGIB refleja el compromiso compartido de impulsar políticas públicas más inclusivas, sostenibles y centradas en las personas”, afirmó Barbosa; “la salud es una inversión estratégica y un pilar del desarrollo sostenible”.

[volver al índice de contenidos](#)

**Nuevo plan de la UE para garantizar la seguridad y la calidad del agua para todos** – Noticia [en línea] / [Comisión Europea \(CE\)](#), 3 de junio de 2025.

Disponible en:

[https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip\\_25\\_1404](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_25_1404) [Último acceso: 30-6-2025]

La Comisión Europea ha adoptado una ambiciosa estrategia de resiliencia hídrica con el objetivo de restaurar y proteger el ciclo del agua, garantizar el acceso universal al agua limpia y promover una economía del agua sostenible e innovadora. El plan incluye más de 30 acciones dirigidas a mejorar la eficiencia en la gestión del agua en todos los niveles, apoyándose en el cumplimiento de la legislación existente de la UE y en la cooperación entre gobiernos, ciudadanos, empresas y regiones.

Entre sus pilares, la estrategia busca reducir el consumo de agua al menos en un 10 % para 2030, modernizar infraestructuras hídricas, combatir la contaminación y fomentar el uso de tecnologías digitales como la inteligencia artificial y los sensores inteligentes. Se movilizarán más de 15.000

millones de euros en financiación pública y privada, promoviendo la inversión en innovación, investigación y formación profesional para reforzar la competitividad del sector. Se contempla además una dimensión internacional mediante la cooperación con socios globales, y el fortalecimiento del papel de la UE en la agenda mundial del agua. La Comisión organizará foros bianuales de seguimiento desde 2025 y realizará una evaluación intermedia en 2027. Esta estrategia se considera urgente, dado que solo el 37 % de las aguas superficiales de la UE están en buen estado ecológico, mientras que el cambio climático y la presión humana agravan cada vez más la crisis hídrica en Europa.

[volver al índice de contenidos](#)

### **Nuevas etiquetas de la UE para ayudar a los consumidores a elegir productos electrónicos más reparables** – Noticia [en línea] / [Comisión Europea \(CE\)](#), 20 de junio de 2025.

Disponible en:

[https://joint-research-centre.ec.europa.eu/jrc-news-and-updates/new-eu-labels-help-consumers-choose-more-repairable-electronics-2025-06-20\\_en?prefLang=es&ettrans=es](https://joint-research-centre.ec.europa.eu/jrc-news-and-updates/new-eu-labels-help-consumers-choose-more-repairable-electronics-2025-06-20_en?prefLang=es&ettrans=es) [Último acceso: 30-6-2025]

La Comisión Europea ha lanzado un nuevo sistema de etiquetado energético con puntuaciones de reparabilidad para teléfonos inteligentes y tabletas, con el objetivo de facilitar a los consumidores la elección de productos más fáciles de reparar. La puntuación, que va de la A (más reparable) a la E (menos reparable), se basa en un método científico desarrollado por el Centro Común de Investigación; incluye factores como la disponibilidad de información sobre reparaciones y recambios y el acceso a las piezas clave y a las herramientas necesarias.

Este nuevo etiquetado busca extender la vida útil de los dispositivos, reduciendo el desperdicio electrónico y el impacto ambiental. Según estimaciones de la Comisión, estas medidas podrían ahorrar a los consumidores hasta 20.000 millones de euros y evitar la emisión de 0,2 millones de toneladas equivalentes de CO<sub>2</sub> al año de aquí a 2030. La iniciativa forma parte de los reglamentos de diseño ecológico y etiquetado energético de la UE. Además del beneficio ambiental y económico, la estrategia apunta a impulsar la economía circular y la competitividad basada en la sostenibilidad. Se espera que la demanda de productos reparables estimule la creación de empleo local y fortalezca el sector europeo de reparaciones. La Comisión también planea ampliar este enfoque a otros productos electrónicos y pequeños electrodomésticos en futuras actualizaciones del reglamento sobre diseño ecológico.

[volver al índice de contenidos](#)

## **Salud mental en la era digital: la UE impulsa medidas para proteger a niños y adolescentes**

– Comunicado de prensa [en línea] / [Consejo Europeo](#), 20 de junio de 2025.

Disponible en:

<https://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2025/06/20/council-calls-for-greater-efforts-to-protect-the-mental-health-of-children-and-teenagers-in-the-digital-era/> [Último acceso: 30-6-2025]

El Consejo de la Unión Europea ha instado a los Estados miembros y a la Comisión a intensificar las medidas para proteger la salud mental de niños y adolescentes frente a los riesgos del entorno digital. Ha subrayado la necesidad de crear un espacio digital más seguro, saludable y adaptado a la edad, trabajando en colaboración con la industria, los responsables políticos, educadores, familias y trabajadores juveniles. La ministra de Sanidad de Polonia, Izabela Leszczyna, destacó la urgencia de actuar con claridad y compasión ante una realidad digital en constante evolución.

El organismo propuso acciones concretas como campañas de alfabetización digital, concienciación sobre los riesgos del uso precoz de tecnología, mejora del diseño de productos digitales para salvaguardar la privacidad y el bienestar de los menores, y refuerzo de mecanismos de denuncia frente a contenidos nocivos o explotación en línea. Se enfatiza también la necesidad de empoderar a los jóvenes para afrontar amenazas como el ciberacoso, la desinformación y la adicción a las pantallas.

Aunque se reconocen los beneficios de las tecnologías digitales -como el acceso a redes de apoyo, aprendizaje personalizado y terapia a distancia-, el Consejo advierte también sobre los principales riesgos: contenidos inadecuados, aislamiento social y tiempo excesivo frente a pantallas. La protección de la salud mental juvenil se ha convertido en una prioridad clave para la UE, especialmente bajo la actual Presidencia polaca.

[volver al índice de contenidos](#)

## **Las zonas rurales europeas enfrentan mayores niveles de pobreza energética** – Noticia [en línea] / [Comisión Europea \(CE\)](#), 26 de junio de 2025.

Disponible en:

[https://joint-research-centre.ec.europa.eu/jrc-news-and-updates/european-rural-areas-face-higher-levels-energy-poverty-2025-06-26\\_en?prefLang=es&ettrans=es](https://joint-research-centre.ec.europa.eu/jrc-news-and-updates/european-rural-areas-face-higher-levels-energy-poverty-2025-06-26_en?prefLang=es&ettrans=es) [Último acceso: 30-6-2025]

Un nuevo informe del Centro Común de Investigación revela que las zonas rurales europeas enfrentan niveles más altos de pobreza energética que las ciudades. Alrededor de 48 millones de personas en la UE no pueden mantener sus hogares a una temperatura adecuada, siendo los habitantes

rurales especialmente vulnerables por vivir en casas más antiguas, grandes y menos eficientes. Este fenómeno tiene serias repercusiones en la salud y el bienestar, y se agrava en regiones con climas fríos como los países bálticos y escandinavos.

A pesar de estas desventajas, las zonas rurales presentan grandes oportunidades para mejorar la eficiencia energética. El 29 % de los hogares rurales ya han realizado reformas como mejor aislamiento o sistemas de calefacción eficientes, superando a zonas urbanas. Además, gracias a su mayor disponibilidad de espacio y propiedad de vivienda, los sistemas de autoconsumo con paneles solares podrían cubrir hasta el 37 % de sus necesidades energéticas anuales.

El informe propone abordar la pobreza energética desde un enfoque más integral, combinando reformas locales y un mejor diseño de políticas públicas. En este sentido se subraya la importancia de una transición energética justa que no deje atrás a las zonas rurales. La visión a largo plazo de la UE contempla financiar renovaciones, promover la producción local de energía limpia y usar datos específicos para adaptar soluciones a las realidades de cada territorio.

[volver al índice de contenidos](#)